
МОНИТОРИНГ 

публикаций региональных, краевых, городских и районных газет, 

телевизионных каналов о работе 

Думы Ставропольского края с 23 по 30 декабря 2016 года 

 

За период с 23 по 30 декабря деятельность краевой Думы и 

депутатов была освещена в 17 публикациях СМИ (без учёта 

поздравлений). 

26 декабря еженедельное рабочее совещание в Думе Ставропольского 

края под председательством Геннадия Ягубова началось с минуты молчания 

в память о жертвах авиакатастрофы над Чёрным морем. Депутаты почтили 

память погибших на борту ТУ-154. Парламентарии  также предложили 

ввести ответственность за оскорбление памяти жертв катастроф и терактов. С 

таким предложением на совещании выступил депутат Андрей Юндин. "У 

нас есть ответственность и наказание за оскорбление чувств верующих, а 

за глумление над народом России нет наказания. После катастрофы над 

Чёрным морем стали "плясать на костях" не только жители сопредельного 

государства – Украины, – но и, что еще страшнее, наши жители, жители 

нашего региона. Считаю, что в рамках наших полномочий нужно выйти с 

законодательной инициативой внедрить уголовное наказание за глумление 

над жертвами", - приводит слова депутата телеканал "26 регион". Коллегу 

поддержал и Юрий Белый. От печальных новостей перешли к текущим 

делам. Говорили и о проблеме реализации в крае программы по обеспечению 

детей-сирот жильём. В некоторых районах Ставрополья этот вопрос стоит 

достаточно остро. К проблемным относятся города Пятигорск и 

Невинномысск, а также Апанасенковский район. Как отметил Юрий Белый, 

на 2016 год  по этой программе выделили 454 млн. рублей, а на 2017 год  

финансирование увеличится на 20 млн. рублей.  При этом  руководитель 

комитета по социальной и молодёжной политике, образованию, науке, 

культуре и СМИ Валентина Муравьёва рассказала, что проблема 

предоставления жилья детям, оставшимся без попечения родителей, 

заключается не в отсутствии средств, а в нерадивых подрядчиках, которые 

плохо выполняют свою работу. Она предложила более ответственно 

подходить к выбору подрядных организаций для выполнения таких 

социальных заказов. В сюжете также отмечалось, что в следующем году 

Госдума начнёт усиленную работу над законом о Кавказских Минеральных 

Водах. Текст инициативы доступен на сайте министерства по делам 

Северного Кавказа. Чтобы сохранить уникальную здравницу Ставрополья 

краевые депутаты примут непосредственное участие в разработке поправок и 

предложений к данному законопроекту. Однако, по словам Александра 

 Сысоева, проект закона, размещённый на сайте Минкавказа, не содержит 

поправок и рекомендаций, предложенных региональной рабочей группой. 

"Всё что там есть – контроль, электронный учёт, дебет скважин.  Это всё 

серьёзно и нужно. Но главное – экология, охрана всего природного комплекса, 

развитие всего региона, сохранение тех природных свойств,  которые дают 
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основания называться жемчужиной не только Кавказа, но и всей нашей 

страны". Председатель краевого парламента Геннадий Ягубов предложил 

членам депутатской группы "Кавказские Минеральные Воды" вернуться к 

этой теме сразу после новогодних праздников. 

Телеканал ГТРК "Ставрополье" сообщил о том, что  не терпит 

отлагательств и ситуация с Эшкаконским гидроузлом, который питает 

Кисловодск, посёлок Мирный и часть Карачаево-Черкесии. Как отметил 

Юрий Гонтарь, важнейшее предприятие оказалось на грани 

недееспособности из-за неплатежей.  Арестованы счета, не выплачивается 

зарплата. Долги накопились из-за того, что жители и предприятия КЧР 

систематически не платят за воду. Получить деньги теперь пытаются через 

суд. Следить за ситуацией будет специальная рабочая группа. Отмечалось, 

что после сюжета телекомпании "ГТРК "Ставрополье" нашлись деньги для 

ессентукских гимнастов. Администрация выделила средства на аренду зала 

для занятий. Как рассказал Александр Сысоев, договор на следующий год 

заключен, а средства финансирования найдены. 

Председатель комитета по казачеству, безопасности, 

межпарламентским связям и общественным объединениям Юрий Гонтарь 

отметил, что в повестку январского заседания готовится ряд нормативных 

актов. В их числе подписание соглашений о парламентском сотрудничестве с 

рядом субъектов РФ и о мерах по ужесточению ответственности за 

неисполнение решений краевой антитеррористической комиссии, сообщила 

газета  "Ставропольская правда", № 216 от 27 декабря. Игорь 

Андрющенко, возглавляющий комитет по промышленности, энергетике, 

строительству и жилищно-коммунальному хозяйству, проинформировал 

коллег о том, что в первом чтении принят Федеральный закон "О 

теплоснабжении". Документ предполагает переход от государственного 

регулирования тарифов в этой сфере к установлению предельного уровня 

цены на тепловую энергию для конечного потребителя. Порог будет 

устанавливаться поэтапно региональными энергетическими комиссиями 

субъектов РФ. Документ в настоящее время дорабатывается, в том числе и с 

целью социальной защиты населения. Геннадий Ягубов напомнил о 

сказанном президентом страны на большой пресс-конференции: стране 

нужны небольшие региональные банки, которые должны эффективно 

работать с малым и средним бизнесом, а также с гражданами. В этой связи он 

попросил комитет по экономическому развитию, собственности, 

инвестициям, курортам и туризму внимательно проанализировать работу 

региональных банков, а также возобновить деятельность существовавшего в 

прошлом созыве парламента Совета по взаимодействию с кредитными 

организациями. Спикер также призвал коллег принять активное участие в 

подготовке дней Ставропольского края, которые должны пройти в Совете 

Федерации 17 – 18 января.    Сюжет о совещании показал и телеканал "СТВ", 

26 декабря.   
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Деятельность депутатов Думы Ставропольского края 

В Ставрополе прошла XVIII отчётно-выборная конференция 

регионального отделения партии "Единая Россия", участие в которой 

приняли представители партии со всего Ставрополья, а также депутаты 

Государственной Думы Российской Федерации от края, сообщили газеты 

"Вечерний Ставрополь", № 236 от 24 декабря и "Ставропольская правда", 

№ 216 от 27 декабря. В рамках заседания были подведены итоги работы 

местного отделения партии с 2012 по 2016 год и определены задачи на    

2017-й год. Делегаты рассмотрели несколько внутрипартийных вопросов, в 

том числе избрали секретаря регионального отделения партии. По 

результатам тайного голосования, после которого из 97 розданных 

бюллетеней 94 были признаны действительными, секретарём отделения был 

избран председатель Думы Ставропольского края Геннадий Ягубов. За его 

кандидатуру проголосовали 86 членов партии. Кроме этого, были обновлены 

составы местного политсовета и местной контрольной комиссии, а также 

избраны делегаты на XVI съезд Всероссийской политической партии 

"Единая Россия".  

Об участии председателя комитета Думы Ставропольского края  по 

социальной и молодёжной политике, образованию, науке, культуре и 

средствам массовой информации В.Н. Муравьевой в юбилейном 

мероприятии, посвященном 55-летию государственного бюджетного 

учреждения культуры Ставропольского края "Ставропольский краевой музей 

изобразительных искусств", написала газета "Левокумье", № 97 от 23 

декабря.  

Объявление о конкурсе законотворческих и социально значимых 

проектов для формирования нового созыва Молодёжного парламента при 

Думе Ставропольского края опубликовала газета "Вести Нефтекумья", № 60 

от 23 декабря.  

Председатель Думы Ставропольского края Г.В. Ягубов в программе 

"Прямой  эфир" на телеканале "СТВ" 26 декабря подвёл итоги работы Думы 

Ставропольского края за 2016 год, рассказал о планах краевого парламента 

на 2017 год и ответил на вопросы телезрителей.    

Председатель комитета Думы Ставропольского края по социальной и 

молодежной политике, образованию, науке, культуре и средствам массовой 

информации, заместитель руководителя фракции Всероссийской 

политической партии "Единая Россия" в Думе СК В.Н. Муравьева в газете 

"Вечерний Ставрополь", № 237 от 27 декабря  рассказала, каким был для неё 

уходящий 2016 год и поделилась планами на год 2017.   

Депутат Думы Ставропольского края В.И. Лозовой побывал в 

нескольких школах Туркменского района с благотворительной акцией, 

сообщила газета "Рассвет", № 101 от 28 декабря. Он приехал не с пустыми 

руками: всем желающим были розданы зимние наряды – около 600 шуб 

всевозможных расцветок.    
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Комитет Думы Ставропольского края по аграрным и земельным 

вопросам, природопользованию и экологии и комитет Думы 

Ставропольского края по социальной и молодежной политике, 

образованию, науке, культуре и средствам массовой информации 

провели совместное совещание по вопросу "О правоприменительной 

практике предоставления земельных участков из земель 

сельскохозяйственного назначения, находящихся в государственной или 

муниципальной собственности, образовательным организациям 

Ставропольского края, расположенным в сельской местности, и их 

использование". По мнению участников совещания, главная проблема в том, 

что на сегодняшний день у ряда школ истек срок договора аренды земельных 

участков, а в соответствии с обновленным земельным законодательством 

Российской Федерации, продлить отношения возможно только после 

проведения торгов, в которых школы не смогут быть участниками. По новым 

условиям образовательные организации могут получить землю лишь в 

постоянное (бессрочное) пользование, доказав способность эффективно ею 

распоряжаться. Сложившаяся ситуация по мнению депутатов, ставит под 

угрозу существование всего движения ученических производственных 

бригад. В ходе дискуссии все участники совещания пришли к единому 

мнению, что ученические бригады и школьные трудовые объединения – это 

большая перспектива для аграрного сектора и развития сельских территорий. 

Однако чтобы поднять движение на прежнюю высоту, убеждены 

парламентарии, необходима всесторонняя заинтересованность и 

государственная поддержка, в том числе в предоставлении налоговых льгот, 

помощи в приобретении ГСМ, удобрений и семян, укреплении материально-

технической базы. Подводя итоги совещания, В.В. Надеин внес предложение 

о создании рабочей группы для дальнейшей проработки обсуждаемого 

вопроса, а также предложил взять на вооружение положительный опыт 

организации деятельности ученических производственных бригад, которым 

поделились директора нескольких школ. Об этом написала газета  

"Авангард", № 98 от 28 декабря.   

Накануне Нового года депутат Думы Ставропольского края 

И.В. Андрющенко по традиции посетил детские сады своих подшефных 

территорий – в Апанасенковском, Арзгирском и Туркменском районах – 

вручил малышам наборы самых разнообразных игрушек. Кроме того, что 

Игорь Васильевич навестил с подарками 17 дошкольных учреждений 

Апанасенковского района, в этом году он также лично поздравил с 

наступающим праздником коллективы всех школ и Домов культуры района, 

приготовив для них приятные новогодние сюрпризы, сообщила газета 

"Приманычские степи", № 101 от 27 декабря.   

Газета "Ставропольские ведомости", № 51 от 28 декабря написала о 

торжественных мероприятиях, посвящённых 75-летию Ставропольского 

краевого Дома народного творчества. Поздравить коллектив и его директора 

Галину Шиняк с юбилеем приехала и председатель комитета Думы 
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Ставропольского края по социальной и молодёжной политике, образованию, 

науке, культуре и СМИ В.Н. Муравьёва. Состоялось награждение 

творческих работников, внесших большой вклад в развитие народной 

культуры региона. Настоящим подарком для юбиляров и гостей стало 

театрализованное представление, в котором участвовали лучшие коллективы 

Ставрополья.  

Депутат Думы Ставропольского края, президент Союза строителей 

СКФО А.Д. Шарабок рассказал читателям газеты "Комсомольская 

правда", № 52-т от 29 декабря, за что благодарит уходящий год и над чем 

планирует работать в будущем.  

 

Критика, негатив 

"Российская газета" от 27 декабря пишет о скандале вокруг закона 

"О внесении изменений в статьи 32 и 34 Закона Ставропольского края "О 

некоторых вопросах регулирования земельных отношений", который в селах 

считают антифермерским. Теперь поводов для беспокойств у аграриев 

прибавилось, так как Дума региона его уже приняла, а губернатор подписал, 

пишет автор. Однако противники документа не намерены прекращать 

борьбу. На их сторону встала и краевая прокуратура, которая потребовала 

отменить изменения. Речь идет о поправках, которые увеличили 

минимальный размер вновь образуемых земельных участков с 30 до 2500 

гектаров.  Проект закона приняли без возражений, а 29 ноября его подписал 

глава края. В ответ региональная ассоциация крестьянско-фермерских 

хозяйств и сельхозкооперативов (АККОР) направила письмо в прокуратуру 

Ставрополья. В надзорном органе после проверки пришли к выводу, что 

поправки в закон неправомерны, и обратились в краевой суд с требованием 

признать их недействительными. Аграрии же края не стали ждать решения 

суда и созвали в Ставрополе внеочередной съезд фермеров СКФО и ЮФО, 

на котором присутствовали 1300 человек не только со всего Ставрополья, но 

и из Краснодарского края, Ростовской области, Кабардино-Балкарии, 

Дагестана, Карачаево-Черкесии, Ингушетии и Калмыкии. "На Ставрополье 

почти шесть тысяч КФХ, каждое из которых обрабатывает чуть более 

100 гектаров, - сообщил председатель краевого совета АККОР Виктор 

Пыленок. - Многие приобретали новую технику в лизинг и на банковские 

кредиты. С увеличением размера минимального выделяемого участка эти 

люди не смогут расширить свои наделы и не погасят долги. Малоземельные 

фермеры с принятием этого закона лишатся возможности увеличить 

количество обрабатываемых гектаров и окажутся законсервированными в 

пределах ранее выделенной территории".  По мнению главы крупного КФХ 

Ивана Алексеенко из Ипатовского района, закон лишил начинающих 

фермеров, особенно молодых, стимула заняться малым агробизнесом. При 

этом в АККОР не надеются только на прокуратуру и намерены до 

последнего добиваться отмены изменений. "Мы оставляем за собой право 

обращаться к президенту и в Конституционный суд. Юристы считают 
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данный закон нарушением прав граждан. Если опыт нашего края переймут 

в других регионах, то это может вызвать смуту. Поэтому мы намерены 

обратиться и в Совет безопасности", - сообщил Пыленок корреспонденту 

"РГ". Он также добавил, что фермеры уже столкнулись с реальными 

последствиями нового закона. Так, 25 ноября, на следующий день после 

того, как его приняли в Думе, несколько фермеров из Арзгирского района 

приехали в регистрационную палату оформить документы, но им отказали, 

ссылаясь на новые поправки. Однако губернатор Ставропольского края 

Владимир Владимиров связывает общественный резонанс с низкой 

информированностью людей о новой правовой норме. Он подчеркнул, что 

новый закон призван защитить интересы тех, кто опасается захвата их 

гектаров, и создать барьер для передела земли. В прежние годы с 

использованием различных схем около 27 тысяч гектаров были выведены из 

хозяйственного оборота ставропольских предприятий и оказались в 

пользовании не всегда чистоплотных предпринимателей других регионов. 

Губернатор на встрече с фермерами предложил создать под его 

председательством комиссию, куда войдут представители бизнеса и властей, 

которая будет рассматривать каждый конкретный случай, когда образование 

нового земельного участка идет вразрез с поправками. Но подобная 

инициатива вызвала еще больше вопросов среди аграриев. Так, крупный 

фермер Стефан Водопьянов отмечает, что частных случаев слишком много, 

чтобы каждым из них занимался глава региона. При этом остается неясным, 

как губернатор будет действовать вразрез с подписанным им же законом. 

Более того, непонятна и позиция регистрационной палаты, куда неминуемо 

обратятся лоббисты комиссии. 

Газета "Открытая",  № 51 от 28 декабря отмечает, что принятый 

краевой думой закон, показал, что власти делают ставку на крупные 

хозяйства. Ради сохранения бывших колхозов, в том числе 

малоэффективных, они готовы пожертвовать целым классом сельского 

населения - фермерами. Вместе с владельцами земельных паев, которые 

сдают их фермерам в аренду, это сотни тысяч сельских жителей. Это при 

том, что фермеры, без преувеличения, являются самым социально активным 

слоем сельского общества, это тот цемент, который скрепляет сельские 

территории, удерживая их от развала. Не понимать этого - значит не уметь 

стратегически мыслить на ближайшую перспективу, отмечает автор. Он 

напоминает, что когда в начале 90-х годов появились первые фермерские 

хозяйства, им выделялись самые худшие земли, на которых и расти ничего 

не должно. Уже тогда аграрная элита края сделала все, чтобы не дать 

сформироваться новому классу сельских предпринимателей. Надо признать, 

что во многом это удалось. В фермеры пошло не более 10 процентов 

сельского населения. Потом еще половина не выдержала тяжкого труда, а 

главное, ответственности, которую накладывает собственность на человека. 

Те, кто удержался, не спасовал перед трудностями и мощным давлением со 

стороны местных аграрных элит, стали творить чудеса. Сейчас лучшие 
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фермерские хозяйства демонстрируют высочайшую культуру земледелия, 

получают урожаи пшеницы до 70 центнеров с гектара. А в овощеводстве и 

животноводстве им вообще нет равных, так как большинство крупных 

хозяйств этими отраслями просто не занимаются. На словах власти вроде бы 

ценят этот вклад фермеров, но только до тех пор, пока интересы фермеров не 

выходят за рамки того круга, который им очерчен аграрной элитой. Но в 

том-то и дело, что лучшие фермерские хозяйства переросли эти границы. 

Они завоевали авторитет среди сельских жителей и экономическими 

результатами, и, прежде всего, более человечным отношением к своим 

работникам и пайщикам. Неудивительно, что многие владельцы земельных 

долей готовы передать свои наделы фермерам. Вот тут-то и нависла угроза 

над незыблемой властью руководителей крупных хозяйств, наследников 

колхозной системы. Чтобы этого не произошло, и придумали поправки в 

закон о земельных отношениях, которые якобы направлены на защиту 

ставропольских земель от пришлых олигархов. Реально закон направлен на 

сохранение всевластия старых аграрных элит. "Скажите мне, власть 

предержащие, вам кто милей? Думающие, граждански активные молодые 

люди, готовые кормить свои семьи, рассчитывающие только на себя, или 

вечно ноющие безликие работяги, завистливо поглядывающие на ваше 

благополучие и ненавидящие вас? - задаётся вопросом автор статьи. - 

Принятый вами закон будет всячески тормозить появление первых и 

плодить вторых. Неужто президент, которому вы клянетесь в верности, 

хочет России такой судьбы? Как-то не вяжется ваша прыть со 

стратегическими интересами государства. Не гнобить надо фермерство, а 

всячески поощрять, беречь его. Это самая активная и здоровая часть 

сельского общества, которая уже стала тем ядром, вокруг которого 

можно формировать здоровую социально-экономическую среду в сельских 

населенных пунктах". 

 

Поздравления, обращения депутатов 

В газете "Пятигорская правда", № 230-239 от 24 декабря было 

опубликовано  поздравление Г.В. Ягубова с Днём энергетика.  

Поздравление Г.В. Ягубова с Днём спасателя опубликовала газета 

"Ставропольская правда", № 216 от 27 декабря.  

Поздравление Г.В. Ягубова с Новым годом и Рождеством 

опубликовали газеты "Вечерний Ставрополь", № 240 от 30 декабря, 

"Ставропольская правда", № 218-219 от 30 декабря.   

Поздравления с Новым годом и Рождеством в газете "Ставропольская 

правда", № 218-219 от 30 декабря также опубликовали С.К. Чурсинов и 

А.В. Завгороднев. 


